

Hacer ciencia en la universida

Mario Albornoz María Elina Estébanez*

que trabajan en investigación hacen en universidades públila mitad de las 50 mil personas fica del país. En efecto, más de grueso de la capacidad cientínacionales que apuntan en su y desarrollo en la Argentina lo haber el crédito de disponer del promesa se cumple en las unilarmente, en las universidades versidades argentinas; particude cierto punto de vista, tal hombre y de la sociedad. Desal servicio del desarrollo del racionalidad científica puesta promesa de la modernidad: la versidad es depositaria de una En el imaginario social, la uni-

cas. No son cifras menores. Sin embargo, las estadísticas disponibles no alcanzan a poner en evidencia la particular forma de hacer ciencia en la universidad. La necesidad de conocer con mayor profundidad las características y los alcances de la ciencia universitaria no es ajena al debate caluroso que sobre la universidad pública tiene lugar en la actualidad en nuestro país.

En un contexto que pone al descubierto la debilidad de las visiones de largo plazo y la inexistencia de consensos básicos para la construcción de una sociedad más equitativa, el debate sobre la cuestión

^{*} Investigadores del Instituto de Estudios Sociales de la Ciencia y la Tecnología, de la Universidad Nacional de Quilmes.

universitaria en Argentina (y el perfil institucional. Existen gar que ocupa el conocimienpaíses de América latina) no probablemente, con sus mano, la creciente importancia algunas razones fundamentato científico y tecnológico en puede dejar de lado una evatices, en la mayor parte de los uso del conocimiento en el de la creación, distribución y luación específica sobre el luexaminar la compleja relacientíficas y tecnológicas. En giado a las instituciones que que reserva un lugar privileun nuevo tipo de sociedad contexto de la emergencia de el desarrollo humano, en el crecimiento económico y en les para ello: en primer térmipor parte de la sociedad. No apropiación de sus beneficios ción que existe entre la prosegundo término es necesario llevan a cabo actividades sidad de desentrañar uno de menos importante es la neceducción de conocimiento y la racterizan a la universidad contemporánea. los múltiples rostros que ca-

algunos rasgos específicos que siglo XIX, hasta la actualidad las ca", acaecida a principios del jetivos institucionales de la mente se reconoce como obco. En la actualidad, general miento científico y tecnológi ros de producción de conoci las diferencian de otros ámbiuniversidades han adquirido "primera revolución académi-Desde lo que se conoce como

> siguientes actividades: universidad al desarrollo de las

- investigación (que incluy tecnológico en los nidocencia (transmisión de de investigadores), cimiento científico y tecnológico y la formación ye la producción de cono veles de grado y posgraconocimiento científico
- productivos). servicios a los sectores y, específicamente, como servicios a la comunidad extensión (entendida en términos generales como

que plantea cierto nivel de blecen límites difusos en el nes, en la universidad se estaque ocurre en otras instituciodad, ya que a diferencia de lo atribuidos al accionar univer ce una sinergia positiva. Exisconflicto, pero también produde las restantes funciones, lo ejercicio de la investigación y vidades con distinta intensi yen su tiempo entre estas acti sitario; por ejemplo: el desarrosados en ideales intelectuales rácter intangible que están baten aún otros objetivos de ca-Los universitarios distribude un pensamiento crítico

entorno social y político. Al ción de la universidad en el la forma que adquiere la inserde estas actividades ha sido definido históricamente según ha formado parte del ejercicio El contenido específico que

> presentaciones de la universidad como institución del saber posible identificar diversas rerespecto, en la Argentina es

- a) La universidad como "hogar" de la ciencia.
- b) La universidad como "fá brica" de profesionales
- c La universidad como productora de tecnología.
- ٥ La universidad como novación. nodo del sistema de in-
- La universidad como accultural. tor y escenario político y

pio pese a que, como veremos na, la universidad es el "hogar en ciertos núcleos, en medio de Argentina reivindican este des públicas más antiguas er de la ciencia. Las universida ciones públicas en la Argentisidad como fábrica de profesio mina la masividad. La univer un escenario en el que predo la investigación se abroquela modelo y lo asumen como pro rudios no alcanzarían a desem muchas de las casas de altos es el modelo al que se menciona versidades nacionales desdeño ciencia. Es curioso que el dis les negarían la virtud de la efi mente el ochenta por ciento deserción (de aproximada na, si bien las altas tasas de te la realidad de estas institu nales reflejaría más cabalmen En esta representación de la peñar con éxito esta función como "enseñadero", cuando curso predominante en las uni En la tradición humboldtia

> es valorada en función de la profesionales la investigación universidad como "fábrica" de actividad docente, si bien se normativa que de una realidac trata más de una aspiración

gía o, en términos generales, de y de que la ciencia que allí se conocimiento aplicable, rescomo productora de tecnolonadas presiones de la demandesarrolla debe atender de ta de una institución utilitaria ponde a la visión de que se trade la escena, para esta visión les con otros componentes de universidades constituyer de innovación", de los que las cripta en el marco de "sistema: más normativas que descripti integran) por obtener mayores instituciones (y de los grupos puestaria y la necesidad de las taminada por la crisis presula Argentina aparece muy connos y otros actores sociales. Er da de las empresas, los gobier esta visión obedece a determi En los países industrializados mandas sociales y económicas caracteriza en gran medida a la la actividad política y cultura universidad como un actor y a Finalmente, la visión de la sistema aparecen en el centro jos. Los elementos relacionanodos y los conocimientos, flurecursos. En ciertas visiones universidad latinoamericana mismo tiempo un escenario de vas, esta relación apárece ins y hasta los individuos que las La imagen de la universidac

gentina contemporánea.

Y IA CHINCIA

origen de la ciencia moderna ciones que ocurrían en el pro gen de las principales innova jurisprudencia y artes, al martonces, las universidades eran mente en otras instituciones debe ser rastreado histórica nológica. Cabe recordar que el investigación científica y tec temporáneas, actividades de a cabo, en las sociedades con institucional donde se llevar dad no es el único ámbito sidad con la ciencia, ni es uní monopolio intelectual de academias representaron una enseñanza en disciplinas hu val que seguían impartiendo instituciones de origen medie científica del siglo XVI. Por en mental durante la revolución tíficas europeas, en las que flones. Ciertamente, la universi forma de reacción contra el miento científico. Más aun, las ceso de desarrollo del pensa manísticas como la teología reció el nuevo método experirales como las academias cien voca ni se remonta a los oríge: La vinculación de la univer-

ción crítica y desmitificadora nocimiento científico la funcomo la crítica conviven er Tanto la visión pragmática reformista) y enfatiza en el cotensión en la universidad 핡

a la observación y la experiuniversidades, poco inclinadas gracias a esta función). Así, las los reyes les dieron su apoyo cimiento (en buena medida, ticos y de aplicación del conocia pura, sino que también inmentación. A diferencia de cursionaban en aspectos prácéstas, no se limitaban a la cien-

LA UNIVERSIDAD

ciones y contar con medios

para sus tareas.

Desde entonces, hasta que la

tal, y permitieron a los cientí-

ficos intercambiar sus observa-

impulso fundamental al desadiados del siglo xix para dar un

academias sirvieron hasta me

rrollo de la ciencia experimen:

las siglos. Joseph Ben David afırmodelo de universidad que que estructuraron un nuevo ron algunos de los elementos para favorecer la producción y na. La integración de la invesbajo el impulso de Wilhem maba que aquella universidad blemática de la Universidad formación de científicos fue de institutos de investigación labores de investigación en la rimentales hasta las humanidatigación científica a las activibases de la universidad moder-Libre de Berlín, pasaron tres investigación científica se carrera académica y la creación des, el reconocimiento de las caron desde las ciencias expe dades de enseñanza, que abar Von Humboldt, fue una instiropea, en la experiencia emdamental de la universidad euución pionera en sentar las ransformó en una misión fun-

Pensamiento Universitario

(particularmente en la visión

se en un mercado académico la integraban, constituyéndode todas las instituciones que académicos y mejoraban la catimulaban la circulación de bajo los mismos principios, estodo el país que funcionaban de una red de universidades en éxito en Alemania estuvo marcado por la pronta existencia lidad y el desempeño general universidad "científica". Su humboldtiana o, simplemente Occidente: la universidad chas reformas académicas en pasaría a ser referente de mu-

grupos académicos. prácticas más democráticas y existentes en el país, por la racterizaban el trabajo en los la formación superior y las orientación más utilitaria de de tipos de universidades premenos verticalistas que camica propia por la variedad mán, pero adquirió una dinápiración en el modelo aleplo, la modernización de las sitarias locales. Así por ejempaís y las tradiciones univer Unidos tuvo un punto de insuniversidades en Estados cas socioeconómicas de cada Alemania se produjo bajo cíficos según las característiformas y tiempos muy espehumboldtiano más allá de la investigación universitaria la difusión del modelo La institucionalización de

mación de posgrado, las escuetos en lugar de facultades, la institucionalización de la for-La creación de departamen

> rales, sin controles externos y estudiantes y productos cultupacio "mercado" o espacio competitivo de investigadores portantes, operando en un es unidades de investigación im cia fue la competencia entre Estados Unidos y luego adopsurgido inicialmente en los roles y tipo de organización descentralizado. países en el ámbito de la cientado por la mayor parte de los En su opinión, el mecanismo más eficiente de selección de propio: la descentralización cionalmente como un sello rasgo que se difundió internaba que ésta, a su vez, generó un americana. Ben David afirma las profesionales, fueron algude la nueva universidad norte nas de las notas características

to de un plan preconcebido sarrolla la investigación cienel de la "universidad científi cífica, pero esto no fue produçlas instituciones donde se deboldt. Así, las universidades se ca" inspirado por Von Hum adoptado se correspondió cor convirtieron naturalmente er ral, el modelo universitario tiples y a gran escala. En genemayores funciones, fines múl una amplia gama de estudios das hacia universidades cor educación superior especializaun tipo de instituciones de bierno. Así, se fue pasando de ámbitos de las empresas y el gocer en escala, de un modo similar a lo que ocurrió en los lo universitario tendió a cre-En Estados Unidos el mode

> el logro de los avances cientí mostraron ser más aptas para tigaciones, dado que las instigo descentralizado de las inves sino que se fue dando en el jue zación cruzada". ficos en un proceso de "fertili tuciones de mayor tamaño de

gentina. Sin embargo, la tra-dición de la universidad orienformación de físicos en la Armán Emil Bose y durante vaque se contrató al profesor alenes como Gans sostuvieron la rias décadas científicos alema partamento de Física, para el nizada en 1905 a impulsos de yecto se creó en 1906 el Deboldt. En línea con este prodo la preceptiva de Von Hum Joaquín V. González siguienámbito provincial, fue reorga yor medida la tradición ciende las que representó en ma-Plata fue probablemente una Universidad Nacional de La na fue construyendo diversas la universidad latinoamerica tífica. Fundada en 1897 en el tradiciones institucionales. La A partir de este origen común vas naciones independientes cas y profesionales de las nue damentalmente abocada a la glos hacia una institución funglo xvII, había evolucionado formación de las elites polítidurante los siguientes dos silonial, implantada desde el siexistentes. La universidad codiciones universitarias preprodujo sobre la base de maciones en América latina se trices organizacionales y tra-La difusión de estas innova

> ma que debe ser resuelto. ambos modelos es un probletualidad, la convivencia de demandaba profesionales y difícil en una sociedad que tohacia el desarrollo. En la acaplicaba políticas orientadas davía sostenía su modernidad a veces convergente y a veces creyó posible conciliar ambas conflictivo. Risieri Frondizi tendencias, lo que no era tar fuerte. Ambas tradiciones tu profesionales fue también muy vieron un desarrollo paralelo tada hacia la formación de

POSGUERRA LA SEGUNDA

das por: entre cada país estuvieron da áreas de su interés. En este conciones privadas crearon organismos de investigación en nos como numerosas institu a la ciencia y tanto los gobier dicalmente el gasto destinado exto común, las diferencias Mundial, en la mayor parte de los países avanzados creció ra Luego de la Segunda Guerra

 el grado de centralización del financiamiento y la el "mix" en que la ensecientíficas, y ción y las investigaciones dirección de la instruc-

ñanza y la investigación a que sean, o no, las misse combinan (en cuanto

pecto de la justificación socia y el valor económico de la inlos ambientes académicos no bre la investigación básica dejara de hacerse hincapié soestigación. ardaron en aparecer dudas res-Durante los años sesenta, en importante, sin que por eso como un recurso económico ción, y posicionó a la ciencia de conocimientos e investigavez, creó una demanda amplia pacidad reconocida, con liberinvestigación y economía. A la culación entre universidad Este sistema transformó la vinrevaluadas permanentemente tad de acción y capaces de sei concedidas a personas de carencias directas sobre las investigaciones en sí, que fueron ciones, sin que hubiera injese caracterizaron por el surgiconcesiones, contratos y dona tria y el gobierno, mediante tigación por parte de la indus formas de apoyo para la invesmiento de un gran número de

de las funciones de la unitensión y diversificación narias'. Los profesores se gobierno fueron 'deflaciola nueva generosidad del servir para fines utilitarios universidad se oponía a opusieron a cualquier exlas universidades frente a las normas adoptadas por "En Alemania, donde la

nas quienes las realizan) mas instituciones y perso

jo acelerado de fondos para investigaciones con el fin

versidad y utilizaron el flu

Las décadas de la posguerra David, 1974.).. servicios científicos". (Ben ciencias y la demanda de herentes en el Estado de las nivel de oportunidades insos se redujo por debajo del circulación de esos recurla ciencia en general, la gio de las universidades y de los recursos y del prestición de incremento rápido mismos y otros investigaque existían entre ellos dores. Así, en una situacias de poder y posición de realzar más las diferen-

oportunidades bierno como otra más de tales en este caso se diseñó delibepaldo masivo del gobierno fue respaldo incrementado del golas oportunidades, aceptó el radamente para explotar todas ticos, la reacción ante el resmedios para llegar a fines prácnes generales o, incluso, como 'inflacionaria". El sistema, que ción científica como obligacioinvestigaciones y la instrucno se oponía a considerar las En cambio, en los Estados Unidos, donde la universidad

presas y el gobierno; esto es, ceptible de ser transferida desactividad científica fuera susque en estos ámbitos se estación de la investigación y de las universidades a las emnormalización hicieron que la científicos, la profesionaliza-La aparición de empresarios

blecieran unidades de investigación como las existentes en la educación, y que los científicos pudieran trabajar en unas u otras sin alterar su ethos más allá de las presiones.

piraban a constituir) un factor y, por ende, constituían (o asde promoción de la ciencia que constituían instrumentos nitiva consolidación del lide de la organización departapartir de los años sesenta, se otro plano, particularmente a actividades universitarias. Er externo de orientación de las universitario de investigación aportaban recursos al sistema los "consejos de investigación" América latina el modelo de no, se difundió en los países de razgo científico norteamericamental, bajo la idea de impri que confrontaba en el planc do y desarrollar actividades inrecer la educación de posgragrar mayor flexibilidad, favo investigación universitaria, lomir un mayor dinamismo a la expandió el modelo anglosajór educación superior sil en su reforma del sistema de tedras" fue el asumido por Brabasado en "facultades" y "cáorganizativo con el tradicional terdisciplinarias. Este modelo En la posguerra, con la defi

La incorporación de la investigación como función específica de las universidades de la región ocurrió principalmente por la acción de grupos de académicos vinculados a través de contactos personales con científicos de los países que lidera-

ción de conocimiento cientíen el mundo. Estos "pioneros ban el desarrollo de la ciencia país y suplieron la falta de eseuropeos que inmigraron al mente de manera amateur y fico, en donde los grupos de informaron nichos de produc ejemplo de ello. gado a Buenos Aires en 1943 dores locales. Guido Beck, llemación de jóvenes investigapecialistas, permitiendo la forrol central algunos científicos En la Argentina tuvieron un vestigación trabajaron inicial como Balseiro, es un buen maestro de físicos argentinos con escaso apoyo institucional

glo xx, casi ningún apoyo de gación en varias universidades gional. Fue por entonces cuanvieron, hasta promediar el siprofesional. Estos logros deber la investigación como opción vidades y en la legitimidad de en la extensión de tales acti ducirían un cambio sustantivo parte de proyectos de moder de la región comenzaron a ser do las actividades de investiter periférico de la ciencia reha sido explicada por el carácuniversidad latinoamericana investigación científica en la cularidad del desarrollo de la ni de los gobiernos. Esta partilas autoridades universitarias académica tardía", un particuque se ha llamado "profesiór entenderse como parte de lo nización institucional que pro-Los logros obtenidos no tu-

cación exclusiva a tareas de docencia e investigación es sólo una opción—no necesariamente la más frecuente—entre el personal académico.

de investigación y débil con específicos para la realización mismo país, dando lugar al feno se produjeron con la mis científica (Brunner, 1990) de actividades de investigación dades regionales tenía recurso: tre 10 y 15% de las universi formación de mercados profe alta disparidad de capacidades nómeno muy característico de todas las instituciones de un ses de América latina y ni er ma intensidad en todos los paí para fines del siglo XX sólo en versitario. Se ha estimado que sionales para el científico uni-Estas acciones innovadoras

PODER Y AUTONOMÍA EN EL ACCIONAR UNIVERSITARIO

La universidad moderna, y esto vale especialmente para la universidad pública, se caracteriza por tener una estructura de poder muy diferente a la de otras organizaciones, tales como las empresas o las entidades estatales. Nada más alejado a la realidad de esta institución que la concepción de una organización vertical, con un poder unidireccional ejer-

cido desde algún lugar privilegiado. Es propio del ámbito
universitario el ejercicio de
una considerable autonomía
por parte de los individuos,
grupos y unidades académicas
de mayor agregación que integran la institución. La imagen
de "anarquía organizada" puede resumir apropiadamente la
forma de estructuración del
poder en la universidad (Krots-

gación y de enfoques teóricos en la orientación de las activiyor especialización temática mentales tienen estructuras de boratorios de I+D guberna cas como, por ejemplo, los la ciones científicas y tecnológi En comparación, otras institu lado por el poder jerárquico rable cuota de poder y su fun tos) disponen de una conside tutos, cátedras y departamen investigación científica (insti y metodológicos. Las bases uni elección de temas de investi dades de investigación o en la rad que se aplica, por ejemplo tarios de un margen de liber los distintos actores universi toma de decisiones, dotando a fracciona y se diversifica la decisión más verticales y ma cionamiento está pocó contro zersitarias donde se produce Como resultado, el poder se

Se ha apelado a la idea de "campo" para caracterizar al juego de poderes que se desarrolla en la universidad entre los diferentes sectores que pugnan por el control político interno de la institución. Pero

pendencia con el Estado, de movimientos sociales, e interotras instituciones, como el Es actor social que se vincula cor también la universidad es tífica, la gestión de la carrera monopolio de la verdad cieninvestigación, la disputa por e control de los recursos para la versitario son, asimismo, el sión política del accionar uni donde entra en juego la dimen ciamiento. Otras instancias de funcionamiento y el finan cual provienen el marco lega conjunto. En particular, maninvolucra a la sociedad en su viene en la lucha política que académica. tiene relaciones de fuerte de tado, el sector productivo, los

a la universidad- y responder estructuras correspondientes generan una identidad fuerte ciplinarias y el marco institu en la creación de departamen en la universidad (por ejemplo fluyen en la organización de las entre sus miembros y que inculturas muy específicas que disciplinas son generadoras de que a las reglas de la propia comunidades disciplinarias sar una fuerte pertenencia a las cional de la universidad como reglas de las comunidades disdoble principio ordenador: las organización. Los investigado comunidad universitaria. Las nás efectivamente a sus reglas -cuya constitución trasciende es universitarios suelen expre En la universidad opera un

A pesar del influjo que ejer-

como principio organizador, no de identificación cultural y plementan con otros roles unistatus y prestigio, y que cubre un rol profesional que implica habilitación para desempeñar actividades que desarrolla, la tro de la universidad, de las investigador universitario denconocimiento que obtiene el científica. Esto incluye el rehacen posible la producción gran medida los recursos que universitaria la que facilita en versitaria. Es la institución za que ordena a la ciencia unicomo generadora de una fuercia de la propia institución debe desconocerse la existencen las disciplinas como factor que se diferencian pero comun rango amplio de acciones ersitarios.

LAS UNIVERSIDADES
EN EL DEBATE ACTUAL
SOBRE LA SOCIEDAD
DEL CONOCIMIENTO
Y LOS DESAFÍOS
DEL SIGLO XXI

Más allá de los aspectos propios de la cultura universitaria que se han reseñado, las tendencias contemporáneas conceden a las instituciones del conocimiento uno de los lugares más destacados en la estruc-

lar proceso que se dio en Lati noamérica, por el cual la dedi

tura social. Daniel Bell afirma-

ca y social. En este contexto, se habla de un "nuevo modo miento"; esto es, un nuevo for que impulsa la vida económito" expresa hoy la idea de que conocimiento -en particular mato de investigación, cor de producción del conoci el conocimiento es la fuerza La "sociedad del conocimien dustrial las instituciones del nuevos criterios y nuevos acimportantes del tejido social las universidades- son las más ba que en la sociedad postin-

sica de la investigación, alejada nomía en el ejercicio de la accimiento económicas relativas a la utide consideraciones prácticas o tación fundamentalmente bá tividad académica y la orien ria: la organización disciplina tal de la universidad moderna et proceso por el cual la inves lidad o aplicabilidad del cono ria del conocimiento, la autoactividad científica universita-Una serie de principios prevamó en una misión fundamen tigación científica se transforlecieron desde entonces en la Hemos procurado describii

dencia de la organización dis so evoluciona hacia una decaque ocurre a escala mundia producción de conocimiento sito hacía un nuevo modo de des son explicados por el tránproduciendo en las universida-(Gibbons, 1994). Este procemás recientemente se estár Muchos de los cambios que

> to de los grupos de investiga ción hacia la sociedad. transferencia de conocimienserá la principal forma de tal, la escuela o en el campo ran (en la industria, el hospide problemas en los ambieninvestigaciones, y la solución contexto de aplicación del saresolver, como principio orga-nizador del conocimiento. El te en privilegiar el problema a investigación "transdisciplinaciplinar del conocimiento y su lidad en la orientación de las en un futuro cercano, centraria", cuya característica consisreemplazo por la práctica de la tes específicos donde se geneber producido pasará a tener

miento se caracteriza por los de producción del conocisiguientes rasgos: En resumen, el nuevo modo

- a) se trata de conocimiento producido a partir de contexto de aplicación,
- 0 b) tiene carácter transdiscipresupone una gran hete-
- <u>a</u>. requiere un sistema de control de la calidad amplia base social para el

organizacional,

rogeneidad y diversidad

gunos cambios significativos re a su vez un nuevo tipo de tes de la anterior, presenta al universidad, que, si bien conentre ellos, un concepto más tiene mucho de los componención de conocimiento requie El nuevo modo de produc-

> en el desarrollo socioeconómi involucrarse en mayor medid: el accionar universitario: la de co de las sociedades. una nueva misión central en síntesis, en la emergencia de proceso, que ha sido denomi económicos y sociales. Este do sus vínculos con agentes nes con el medio, aumentan aplicada y de interés industrial to relativo de la investigación cioeconómico y un crecimien problemas del entorno solución académica" consiste, en nado como la "segunda revo versidad se transforma en ur Dentro de esta visión, la uniabierto de la autonomía uniactor con mayores interaccio versitaria, mayor atención a los

mente representaba el ethos los valores que tradicional ción de las nuevas posibilida orientar sus actividades en funtucional. Y los investigadores estrategias de desarrollo instinovación tecnológica. De he crecimiento económico e inentre instituciones científicas de con la existencia de proce proceso que implica replanteai des que se presentan, en ur universitarios comienzan a cuentemente esta visión en su universidades incorporan fre cho, en estos países las propia dinámicas en el fenómeno de la constitución de sociedades ductivos, que han dado lugar a sos ya maduros de interacciór rrollo esta visión se correspon y tecnológicas y sectores pro En los países de mayor desa

> tífico y tecnológico. comportan activamente como radores de conocimiento cien demandantes, usuarios y genedencia con estos cambios, se res económicos, en correspon-

mienta de trabajo de un contransferencia y adopción. El más amplio, de trabajadores. junto muy diverso, y cada ve: conocimiento será la herra y en las restantes funciones de instituciones diversas que in gresivamente de una red de tienen que desde ahora las uni ñanza). Quienes transforman ción) y su circulación (ensede conocimiento (investigade su situación monopólica en conocimiento como difusión, tervienen en estas actividades versidades formarán parte proesta visión en normativa, sosla vinculación de producción las universidades, un replantec nocimiento que significa, para tribuido de producción del coemergencia de un sistema dis vantes de este fenómeno es la Otro de los efectos más rele-

alterando la forma y estructucimientos de la sociedad está expansión de la base de conoeconómicas destacan que la tecnológico. Las nuevas teorías del conocimiento científico y mación del lugar institucional tar los fenómenos de transforque se suele apelar para deno to", otro de los nombres a los miento" es complementario al de "sociedad del conocimien de producción del conoci-El concepto de "nuevo modo

instituciones tradicionales mulación de conocimiento tas diversas instancias de acuformales (la experiencia labo ubican de un modo diferente a ral, la interacción social). Es las actividades de I+D) o in cesos formales (la educación, procede de diferentes tipos de acumulación de conocimiento aprendizajes, sean éstos de proy crecimiento económico. La fundamentales en la dinámica y distribución son procesos bién técnico, social, legal, poción de conocimiento cientí secuentemente, la acumulay habilidades sæ necesitan mu lítico y administrativo; su usc fico y tecnológico, pero tamnovedoso; mejores habilidades nizan los existentes de modo tuamente. La créación y, conducen nuevos objetos y orga esta visión, nuevas ideas promiento no codificado). Segúr do) y habilidades (conoci ideas y manejar objetos. Ideas permiten poner en acción a las y dos tipos de conocimiento tructura, en definitiva, capital objetos (objetos físicos, recur-Este crecimiento, para algunos autores (Callon, M., 1996; ideas (conocimiento codificasos naturales, energía, infraescombinación compleja entre Manuel V., 1999; Gibbons, M. 1994) es el resultado de la Conceiçao, Pedro y Heitor ra del crecimiento económico

> distribución y transferencia informal de conocimiento. les por explorar respecto de cimiento, pero con nuevos ro-

Las interacciones sociales

los productos a diseminar en se apela a la diversificación de mercado. En el segundo caso, frente a las oscilaciones del tegridad de las universidades para tratar de mantener la insistema de educación superior 1999). En el primer caso se tra-Pedro y Heitor, Manuel V tre la población (Conceiçao, tará de aprovechar las posibihabilidades de aprendizaje ennecesidad de promover nuevas bajo en constante cambio y la idades de diversificación del se imponen frente a las nuevas misión de ideas y habilidades proceso de producción y transpliendo un rol central en el respuestas a un mercado de trademandas de la sociedad: las Pero además, nuevos desafíos ción y enseñanza siguen cumcionales misiones de investigade las universidades, las tradi fundirse. En el caso específico si bien tienen objetivos institrales de este nuevo escenario, tucionales que no deben condes y empresas son actores cen de conocimiento. Universidadizaje informal y acumulación rio en el fenómeno de aprende las redes y alianzas que acertituciones del conocimiento, y que surgen de los nuevos mosociales son un nuevo escenacan a éstas con otros actores dos de vinculación entre ins-

académico. Los diversos secto-

acumulación formal de cono conocidas en el plano de la funciones tradicionalmente recomo las universidades, cor

acumulan con el desarrollo de tre estudiantes y graduados a la I+D universitaria: partir de las capacidades que se

- generación y transmisión general de ideas,
- transferencia de ideas y des y al personal de ensehabilidades a las activida-
- transferencia de habilidalación de conocimiento el aprendizaje y la acumu cas, sino capacidades para no necesariamente técnides para el aprendizaje

SOBRE LA UNIVERSIDAD EL DEBATE ACTUAL ARGENIINA

dimensiones de su quehacer. dad argentina en casi todas las plio que involucra a la socieobjeto de un debate más amcenarios? La universidad es hoy versidades en estos nuevos esflexión sobre el rol de las unila sociedad argentina, la rea los principios tradicionales problemas que superan a la acsiones giran en torno de una rior en su conjunto), las discurevisión de la educación supe dades (en el contexto de una te local acerca de las universi-Como particularidad del debaca, y que remite centralmente tual coyuntura socioeconómiagenda muy densa de temas y ¿Qué receptividad tiene, en

que estructuraron la universi-dad pública argentina, y las tendencias que han caracteri replantear su misión como inssar una nueva universidad, de acerca de la necesidad de penacuerdo bastante extendido ráneo. Puede apreciarse un zado su desarrollo contempo directamente vinculados con sita por una fase de fuertes en las coincidencias: hoy se tran-Sin embargo, hasta aquí llegan titución básica de la sociedad el mundo universitario: autocirculan entre los sectores mái estrategias que se formulan y frentamientos entre visiones y Es un debate que recién ahora estudiantes, funcionarios unide la universidad. nes una imagen prometedora han sostenido por generacioamplios sectores sociales que comienza a desplazarse a los sionales y el sector empresarial intervienen entidades profenacionales. En menor medida versitarios y organismos inter ridades educativas, profesores

se plantean como cuestiones científica y tecnológica en las específicos de la investigación subordinadas a problemas más ocupan un lugar secundario y tual y perspectivas futuras, universidades, su situación acuna definición precisa del proestructurales. Aún no existe del conocimiento ni, consenos de la emergente sociedad blema universitario en térmi sición frente a las alternativas cuentemente, una toma de po-En este marco, los temas más

> portantes en el proceso de inversidades como actores imque se plantean para las uninovación tecnológica.

sentado estrategias alternatisidad y en tal marco se han pre te sobre el acceso a la univer tina. En este sentido, se discude las bases institucionales de portante aspectos elementales no ocupan un lugar muy im bate universitario en la Argen de educación superior diversitina. El diseño de un sistema la universidad pública argen por la tradición reformista de vas a la tradicional política de la universidad pública argen tina actual? En primer térmi institucional es visto por alguficado en niveles y variedad ingreso irrestricto sostenida de oportunidades y el amplio nos sectores como alternativa y política, que se traduce en el es la relación entre universidad la cultura argentina, como lo nalmente, un aspecto clave er fuentes de financiamiento. Fi como la diversificación de so del Estado como agente sos está vinculado con el retroce nanciamiento universitario cundaria. El problema del fi acceso a la formación postse tiempo mantener la igualdac des de la masividad y al mismo para preservar a las universida rior e incluye cuestiones tales tenedor de la educación supe-¿Cuál es el temario del de

ción con el Estado. No son ajeautonomía, la forma de gobier nas a este debate, las interpreno de la universidad y su relada por organismos internacio ceso impulsado en gran medi venta como parte de un prouniversitario en los años nolas reformas aplicadas al sector taciones que se realizan sobre

ción generadora de valores so de los graduados, la misión de universidad, en las que ya apa siones institucionales de la bren específicamente a las mi dos ejes de discusión que cu les (movimientos sociales, par ciones con otros actores socia ciales y culturales, y las rela la universidad como institu cuación del perfil profesiona nocimientos generados, la adela pertinencia social de los co universidad y la sociedad sor globarse en la relación entre la más generales que pueden en: tigaciones. Otras cuestiones levancia científica de las inves del personal académico y la reestudiantes como la capacidac yen tanto la formación de los tiones relativas a la calidad de científico y tecnológico. Cues creación de conocimiento rece referida la temática de la accionar universitario inclu tidos políticos, sectores pro En segundo término, exister

políticas gubernamentales que ción universitaria. Las evalua tienen por objeto la investiga eje de discusión referido a las Finalmente, se desarrolla ur

contexto del debate actual en

universitaria: el problema de la tiones que atañen a la política un conjunto variado de cues

aplicación novedosa en el país el destino de la investigación país y, aún, sobre la existencia científica y tecnológica en e ciones que se realizan sobre la tonomía universitaria a través avance del Estado sobre la auventa y la de representar un de corte neoliberal de los noesta medida con las reformas otras, la estratificación de los ción generó críticas; entre universitaria. Su implementabase de información sobre las cesidad de disponer de una actividades de investigación de por ejemplo, la necesidad de yó argumentos a favor como compleja discusión que inclufue el punto de partida de una a los Docentes Investigadores des. El Programa de Incentivos vestigación en las universidagulación de la función de ininstancia en el proceso de reuniversitarios que realizan inde un mecanismo de incentico nacional. Por otro lado, la sistema científico y tecnológicentralidad de este sector en e universitaria argentina, dada la efectiva de tal política cubrer orientación que ha tenido en del control de una de sus mi docentes, la vinculación de actividades de investigación carrera académica y regular las reforzar el desarrollo de una vestigación creó una nueva los últimos años la política los docentes, así como la nevos económicos a docentes

muy esquemáticamente tres Como resultado, se delinean siones básicas.

taria en el país: frente a la cuestión universiposturas valorativas básicas

1. Discurso del "ajuste": gro de la eficiencia del sisprincipios tradicionales gen en la estructura soadaptarse a las demandas de acceso irrestricto, gra-Se ponen en cuestión los procesos de globalización. actuales, tengan éstas ori-La universidad debe mento básico para el lo evaluación es el instrucioeconómica local o los tuidad y autonomía. La

Crítica radical: cuestiosidad a la lógica del mer modelo neoliberal. Se crinamiento al avance del sitarias. Las reformas apli-Estado en la regulación las nuevas formas de subcalidad y pertinencia son universidad. Evaluación la misión económica de la tica el fortalecimiento de responden a la lógica del ordinación de la univer cadas en los últimos años de las actividades univer-

Reforma consensuada para modificar las instituda de acuerdos básicos Como parte de la búsque-(justicia, educación, sationes tales como la pro frente al siglo xxı. Cues universidad deseable debe definir el modelo de lud, erc.), la sociedad ciones sociales básicas

man el debate universita converger los diversos in queda, es posible hacer sidad actual. En esta búsinstitucional de la univerden ser ajenas al diseño el conocimiento no puelas tendencias globales blemática social local o tereses sociales que anisada intensivamente en hacia una economía ba-

LAS UNIVERSIDADES ARGENTINAS Y LA **INVESTIGACION**

mas innecesarios: ción, sino en las mismas pergación deben coincidir, no sociones de docencia e investiconsideración de que las funtigador debe ser docente. La sonas plantea algunos proble-Reciprocamente, todo invesdocente debe ser investigador lamente en la misma institublezca el principio de que todo versidades nacionales) se estade la mayor parte de las uniahí que en el estatuto de la UBA (y, en forma imitativa, versidad humboldtiana. De desde la Reforma de 1918 el particular la UBA-asumieron modelo normativo de la uniuniversidades públicas –en En la tradición argentina, las

instala un discurso escindido, ya que se trata como

> tivos es un ejemplo de sobre el sistema de incengan y tensiones entre uno docentes que no investigenera presiones sobre los la realidad no lo es; si fuera cierto lo que en y otro grupo (la presión

de los grupos universitaobstaculiza la correcta rios que investigan; identificación y gestión

postula una uniformidad vestigación; grupos que sólo hagan za y no un problema el cual pueda ser una riquedad institucional para la docencia o sólo hagan inque haya instituciones y cimiento de una diversique obstaculiza el recono-

ción de "masa crítica" a mas complejos y la creaorientación de los grupos, dificulta la gestión de una nivel nacional. la articulación de progrades burocráticas a la nal por cuanto establece mediaciones y dificultapolítica científica nacio-

cia la consolidación de la inel contexto del posgrado. Nu rar propiamente como "cienras a las que se suele consideen ciertas disciplinas y carreparece adquirir pleno sentido docente es un investigador" nales señalan la tendencia hatíficas" y, más propiamente, en merosos informes internacio-En la realidad, el ideal de "un

> de la formación de grado se modelo en el que predomina ajustaría progresivamente a un cuarto nivel, en tanto que e vestigación universitaria en e

argentino. ra del escaso dinamismo tec ción científica es la contraca nales en materia de investiga nológico del sector productivo tiva de las universidades nacioeste sentido, la fortaleza rela turas de la I+D empresarial. En miento relativo de las estruc mundiales hacia un fortaleci contradice las tendencias 61% entre 1969 y 1998, pero je evolucionó de un 45% al creciente, ya que el porcenta otros, 2001). Esta tendencia es ciento de los investigadores del Argentina más del sesenta por actualidad las universidades posible comprobar que en la país (Albornoz, Estébanez y nacionales concentran en la En el nivel de lo fáctico, es

personal de las universidades senta sólo el 22% del total de más de 25.000 personas) repreuniversidades (un conjunto de dedicación exclusiva. El perso presenta como el "hogar" de la investigación científica en las nal que realiza actividades de docentes universitarios tiene ciencia. Sólo el 16% de los grueso de los investigadores de nacionales. versidades nacionales no las país, la estructura de las uni-A pesar de concentrar e

que agregar la estructura frag-A los datos cuantitativos hay

> ta envergadura y la conformaticular), lo que obstaculiza el de las universidades nacionales mentada en facultades, cátedra desarrollo de proyectos de cier (las más tradicionales, en par institutos de la mayor parte

resuelto el dilema de para que otros, el de un país que no ha te de varios contextos: entre nes es un problema dependien de que solucionar estas tensiohacer la salvedad, no obstante tigación universitaria. Hay que ción en el ejercicio de la inves se debe prestar especial aten ran ciertas tensiones a las que presiones sociales sobre la uni de fondos alternativos) y las de la peor manera la búsqueda versidad en su conjunto gene ción de los recursos (que fuerza cepciones, sumadas a la restricciente y acelerado. Estas percientífica es un fenómeno creindirecta, debido a que la inter los procesos locales, y en forma tructurales atañen a los docennacionalización de la actividad en forma directa, en razón de tes investigadores universitarios Las nuevas condiciones es

titucionales y trabajo en redes presupongan vínculos interins ción de "masas críticas" que miento insuficiente.

derada como un elemento pono debería dejar de ser consición impulsada por la CONEAU cia de instrumentos como el como la práctica de la evalua-FOMEC, FONCYT y FONTAR, as pos de excelencia. La influen consolidación de ciertos grución Tecnológica, entre otras tarías de Ciencia y Tecnología, nacionales se ha producido la En casi todas las universidades ción y Unidades de Vincula vicerrectorados de Investigagación y la transferencia de conocimientos al medio: secrepara el estímulo de la investi: supuesto y desarrolló estructu gación. La mayor parte de ellas ras institucionales adecuada: dos a este fin en su propio pre aumentó los recursos destina años las universidades nacio avances en materia de investinales han realizado algunos Pese a todo, en los últimos

rado y un nivel de financia contexto institucional deteriodemandan conocimientos, un sas poco innovadoras que no ción en el extranjero), empre encontrar fácilmente ocupasu alto nivel educativo pueder gente (en particular los que por nomía estancada que expulsa

> ción y el mejoramiento de la en el impulso a la investigacalidad de las universidades. políticas públicas más activas sitivo, en tanto ellos expresan

hacer frente la sociedad. satios centrales a los que debe mesa al mismo tiempo los desitarias implica poner sobre la cia en las instituciones univerbre los problemas de la cientos históricos, reflexionar so-Hoy, más que en otros momensos y los perfiles productivos. básicos, la asignación de recurla medida que las sociedades llo de un debate que crece en avanzados. Sin embargo, es nerevisan los contratos sociales vas tendencias en el desarromente de la de los países más cesario tomar nota de las nueeconómica difiere sustancialdes cuya estructura social y un sentído distinto en sociedavio que tales procesos tienen docencia de posgrado. Es obcapacidades profesionales y la nocimientos, la formación de ción con la producción de colas latinoamericanas) en relapaíses industrializados afectan dades argentinas (y en general las funciones de las universique tienen su centro en los En resumen, ciertos procesos

Albornoz, Mario (1999): Investigar en las universidades nacionales, En La Universidad Ahora. N° doble 11-12. Primer semestre de 1999. Universidad de Buenos Aires. Buenos Aires.

Albornoz Mario; Estébanez, María Elina; Mosto, Gustavo (2001): Actividades de investigación y desarro llo en las universidades nacionales: Modelo de análisis y evidencias preliminares. Documento de trabajo Nº 4. Proyecto: Indicadores de Ciencia y Tecnología Comparativos en América Latina. Desarrollo

Albornoz, Mario y Pablo Kreimer, eds. (1989): Ciencia y tecnología: estrategias y políticas de largo plazo; Metodológico y Aplicación a la I+D Universitaria. IEC, Buenos Aires.

Babini, José, La evolución del pensamiento científico en la Argentina, La Fragua, 1954.

Ben-David, Joseph (1970): El papel de los científicos en la sociedad (un estudio comparativo); Trillas

Bisang, Roberto (1999). Las actividades de investigación en las universidades nacionales. SECYT, Buenos Áires

Blume, Stuart (1985): After the darkest hour... integrity and engagement in the developement of univertary and Wiksell International. Estocolmo, 1985. research system. En Wittrock, Bjorn y Elzinga, Aant: The Universitary Reserach System. Almqvist

Bourdieu, Pierre (1995): "El campo científico", en revista Redes, N° 2.

Brunner (1990) Educación superior en América latina. Cambios y desafíos, FCE, Santiago de Chile.

Brunner, J. J. y Flisfsch, A.; Los intelectuales y las instituciones de la cultura, Santiago de Chile, FLACSO, Callon, Michel (1996): "Cuarro modelos de dinámica de la ciencia". En Andoni Ibarra y José Lóper Cerezo (eds.) Desafíos y tensiones actuales en ciencia, tecnología y sociedad. Biblioteca Nueva, Madrid,

Cano, Daniel, La educación superior en la Argentina, FLACSO, Grupo Editor Latinoamericano, Buenos

Conceição, Pedro y Heitor, Manuel V. (1999), "On the role of the university in the knowledge eco nomy", Science and Public Policy, vol. 26, Nº 1, pp. 37-51.

Cueto, Marcos (1989): La excelencia científica en la periferia. Grade, Lima

Estébanez María Elina (1988): "La I+D en la Universidad de Buenos Aires", en La I+D en Universida

Estébanez, Maria Elina y Prego, Carlos (2000): Ciencia, desarrollo y universidad en la Argentina 1955-1966. Discursos y prácticas en la sociedad argentina de posguerra. IV ESOCITE, Campinas.

Fernández Berdaguer, María Leticia y Vaccareza, Leonardo (1996): Estructura social y conflicto en la comunidad científica universitaria: La aplicación del Programa de Incentivos para Docentes Investigadores en las Universidades Argentinas. En Albornoz, M; Kreimer, P; Glavich, E. (editores) Ciencia y sociedad en América latina. Universidad Nacional de Quilmes. Buenos Aires.

Gieger, R. (1985): The Universtary research system. En Wittrock, Bjorn y Elzinga, Aant: The universita-

Gibbons, Michael (1998): Pertinencia de la educación superior en el siglo XXI. Documento a la Conferenry reserach system. Almqvist and Wiksell International. Estocolmo, 1985

Gibbons, M., C. Limoges, H. Nowotny, S. Schwartzman, P. Scott and M. Trow (1994), The New cia Mundial sobre la Educación Superior de la UNESCO, París, 1998. tions, London, Thousand Oaks, Nueva Delhi. Production of Knowledge. The dynamics of science and research in contemporary societies, Sage Publica-

Mario Albornoz / María Elina Estébanez

Licha, Isabel: (1996) La investigación y las universidades latinoamericanas en el umbral del siglo XXI: los Krotsch, Pedro (1993): "La Universidad Argentina en transición: ¿del Estado al mercado?". En revista Halperin Donghi, Tulio (1962): Historia de la Universidad de Buenos Aires; Eudeba, Buenos Aires. desafíos de la globalización. México, USUAL. Sociedad Nº 3. Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires. Buenos Aires.

Monserrat, Marcelo (1993): Ciencia, historia y sociedad en la Argentina del siglo XIX, CEAL, Buenos Aires

Oteiza, Enrique (1993): "La Universidad argentina, investigación y creación de conocimientos". En OECD (1998): University Research in transition. OECD, Paris revista Sociedad Nº 3. Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires. Buenos

Oteiza, Enrique, editor (1992): La política de investigación científica y tecnológica argentina. Centro Editor de América Latina. Buenos Aires.

Prego, Carlos (1999): "Universidad, investigación y reforma: cruces y desencuentros"; en la revista Pensamiento Universitario, Nº 8, Buenos Aires

Ribeiro, Darcy (1968): La universidad latinoamericana; CEAL, Buenos Aires

RICYT - CYTED, OEA (2000): El estado de la ciencia. Principales indicadores de ciencia y tecnología iberoamericanos / interamericanos. 2000. Buenos Aires.

Sánchez Martínez, Eduardo (editor) (1999): La educación superior en la Argentina. Ministerio de Cultura y Educación. Buenos Aires.

Sigal, Silvia, Intelectuales y poder en la década del sesenta, Puntosur, Buenos Aires

Vaccarezza, Leonardo (1998): "Las estrategias de desempeño de la profesión académica" (ciencia peri de Quilmes, agosto 2000 (pp. 15-43). férica y rol de investigador); en Redes (Revista de estudios sociales de la ciencia), vol. VII, Nº 15: Univ.

Varios autores (2001): Los desafíos de la universidad pública. Revista Ciencias Sociales, Nº 46 junio 2001 Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires

Vessuri (comp) (1983): La ciencia periférica. Caracas, Monte Avila. Vessuri, Hebe (Coordinadora) (1998). La Investigación y Desarrollo (I+D) en las universidades de Améri ca Latina. Fondo editorial FINTEC. Caracas